



Retrospectiva y perspectiva de la cuestión agraria mexicana

El Tribunal Superior Agrario publicó la obra intitulada *Retrospectiva y perspectiva de la cuestión agraria mexicana*, cuya autoría corre a cargo de Marco Vinicio Martínez Guerrero, quien además de haberse desempeñado en actividades docentes, se ha dedicado igualmente como un estudioso de la materia agraria y, actualmente, se desempeña como Magistrado del Tribunal Superior Agrario.

El autor refiere en su obra un panorama diverso y amplio sobre la problemática agraria, vista a la luz de la actual legislación agraria y, particularmente, dentro de las muy diversas variables y escenarios en el ámbito social, jurídico y económico. Por su contenido, la obra está dirigida para maestros y estudiantes, servidores públicos del sector agrario y agropecuario.

Del análisis de los puntos nodales del desenvolvimiento del sector agropecuario que contempla la presente obra, permite dilucidar el contenido de la estructura agraria mexicana en cada una de las etapas de su devenir histórico, así como la posibilidad de establecer, con los fenómenos involucrados en la estrategia y la política rurales, las causas de la crisis expuesta.

De igual forma, el autor señala que la agricultura nacional vive una crisis permanente, mostrándose cada día más incapaz de satisfacer los requerimientos nacionales, en la producción de materias primas para la ganadería y la industria, así como en alimentos para una población en una franca explosión demográfica.

La presente obra contiene en seis capítulos las tesis fundamentales de la economía política abstracta relativa al problema agrario; posteriormente, en los dos siguientes capítulos aborda la evolución histórica del problema agrario de México desde la Conquista, así como los datos referentes al estado de transición de la economía terrateniente, al cambio de sistema de peonaje de dicha economía por la capitalista; de igual forma, se incluye la importancia de la agricultura en la economía nacional y su transformación respecto al mercado interno y externo, así como la cuestión relativa a la política económica durante los últimos años del siglo XX y, por último, incluye a la relación que se da entre los grandes temas expuestos.

En el último de los capítulos persigue un pluralismo metodológico a través de tres grandes vías fundamentales, como son: la concepción normativa del derecho, la investigación de su dimensión histórica y social, es decir, la conexión validez-eficacia de la norma, y sus repercusiones sociales y la investigación de los fines y valores que pretenden realizarse a través de la normatividad.

Consecuente con lo anterior, el autor analiza un modelo interpretativo de la realidad político-social a partir del origen y naturaleza primigenia de las normas jurídicas vinculadas con el sector agrario, y la formulación teórica sobre la relación que se presenta entre el Derecho agrario y el desarrollo, considerando a este

último como la evolución progresiva de la liberación del campesinado en cuanto a los factores naturales y sociales y, sin duda, su vinculación con el tema agropecuario.

Respecto a la importancia que ha tenido la historia de México en esta materia, en ella se pone de relieve con nitidez extraordinaria cómo cada punto nodal de su desarrollo no es otra cosa que un salto cualitativo hacia delante, hacia el progreso, tanto en el terreno puramente económico como en lo cultural y en la organización y la equidad social.

Por lo que hace a la norma jurídica que ha controlado el desenvolvimiento del sector agrario y en general del modelo primario exportador, no resiste un análisis aislado de ese contexto. La norma aparece relacionada a una determinada realidad social que sirve de base y sobre la cual aquélla opera.

El Derecho agrario, visto a la luz de la presente obra, se considera como un instrumento de modernización y cambio estructural al momento en que está directamente vinculado a otros instrumentos para el desarrollo agrario que se configuren a través de los mecanismos de participación popular en la formulación del sistema normativo.

Retrospectiva y perspectiva de la cuestión agraria mexicana,

Martínez Guerrero, Marco Vinicio,

Tribunal Superior Agrario, México, 2001, 382 pp.